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В Алматы под открытым небом 
открыт музей военной техники
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Победы 

Точнее, вместо прихожей ты оказы-
ваешься на тропинке путешествен-

ника. Так свой коридор называет сам 
Исламжан Иминов – к слову, давний 

друг нашей газеты. Когда-то «Вечёрка» 
проводила конкурс, посвященный фут-
больной команде «Кайрат», алматинец 

его выиграл и до сих пор хранит приз 
– мяч с автографами известных футбо-

листов, членов сборной. Это еще одна 
гордость собеседника помимо коллек-

ции сувениров.
Разглядывая развешанные по стенам 

тарелки, привезенные из поездок, 
будто тоже в какой-то степени путеше-
ствуешь по миру. Еще бы, ведь за свою 
жизнь наш герой посетил 133 страны, 

и каждая оставила след не только в его 
сердце, но и на стене. Иными словами, 

можно взять глобус, ткнуть в любую 
точку, и с большой вероятностью ока-

жется, что наш герой там побывал. 
(Окончание на стр. 9)

Министерство обороны Казахстана 
презентовало в мегаполисе образцы 
военной техники периода Великой 
Отечественной войны и более поздних 
лет. Торжественную церемонию в почет-
ном строю начали военнослужащие 
Алматинского регионального гарнизо-
на, Национальной гвардии, Академии 
Пограничной службы КНБ, подразделе-
ний МЧС, курсанты военных вузов мега-
полиса и воспитанники военно-патриоти-
ческого движения «Жас сарбаз».
В мероприятии приняли участие предста-
вители акиматов города, Медеуского рай-
она, а также ветераны Вооруженных сил.
Встречу открыл заместитель министра 
обороны по воспитательной и идеологи-
ческой работе генерал-майор Шайх-Хасан 
Жазыкбаев.

(Окончание на стр. 2)
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Министерство обороны Казахстана пре-

зентовало в мегаполисе образцы военной 
техники периода Великой Отечественной 
войны и более поздних лет. Торжественную 
церемонию в почетном строю начали воен-
нослужащие Алматинского региональ-
ного гарнизона, Национальной гвардии, 
Академии Пограничной службы КНБ, под-
разделений МЧС, курсанты военных вузов 
мегаполиса и воспитанники военно-патри-
отического движения «Жас сарбаз».

В мероприятии приняли участие предста-
вители акиматов города, Медеуского рай-
она, а также ветераны Вооруженных сил.

Встречу открыл заместитель министра 
обороны по воспитательной и идеологи-
ческой работе генерал-майор Шайх-Хасан 
Жазыкбаев.

– С этим вооружением и военной 
техникой наши деды и прадеды защи-
щали Москву и Ленинград, сражались в 
ожес точенных боях под Сталинградом и 
Ржевом, освобождали Украину и Беларусь, 
Прибалтику и Польшу, прошли с боями 
пол-Европы. Этот музей – наглядное напо-
минание современникам о суровом воен-
ном времени, в котором истинный героизм 
проявили воины-казахстанцы Бауыржан 
Момышулы, Сагадат Нурмагамбетов, 
Талгат Бигельдинов, Сергей Луганский, 
Рахимжан Кошкарбаев, Касым Кайсенов, 
Маншук Маметова, Алия Молдагулова и 
многие другие, – сказал заместитель мини-
стра.

С поздравлениями к военнослужащим 
и ветеранам в связи с предстоящим Днем 
защитника Отечества и 80-летием Победы 
обратился заместитель акима города 
Алматы Азамат Калдыбеков.

– Эти праздничные даты являются сим-
волом национального достоинства, добле-
сти, героизма и глубокого уважения к 
подвигу предков, отстоявших свободу и 
независимость Родины.  

Знаменательно, что в преддверие этих 
праздничных дней в городе Алматы 
совместно с Министерством обороны 
Республики Казахстан мы торжественно 
открываем музей военной техники под 
открытым небом. 

Музей является живым свидетельством 
стойкости, мужества и героизма казахстан-
цев в годы Великой Отечественной войны. 
Здесь под мирным небом заняли свое 
почетное место легендарные танк Т-34, 
знаменитая «Катюша», артиллерийские и 
зенитные установки – техника, ставшая 
символом Победы, историями подвига и 

Символы Победы
– На этой неделе в парке имени 28 гвар-

дейцев-панфиловцев и во всех районах 
города при участии ветеранов Великой 
Отечественной войны и их семей состоится 
торжественное открытие Аллеи ветеранов. 
Все эти инициативы – наша дань уважения 
истории, вклад в патриотическое воспи-
тание молодежи и сохранение памяти о 
великом подвиге народа, – сообщил о 
других предстоящих мероприятиях Азамат 
Калдыбеков.

Затем под звуки военного оркестра гене-
рал-майор Шайх-Хасан Жазыкбаев и заме-
ститель акима города Азамат Калдыбеков 
разрезали символическую ленту.

Выставленные на обозрение посетите-
лей артиллерийские орудия, минометы, 
зенитные установки, боевые машины 
пехоты, танки и БТР позволяют публике 
поближе узнать военную эпоху. В музее 
представлены образцы вооружения, начи-
ная с 1930-х годов. Имеются малокали-
берные системы – спаренный зенитный 
пулемет, а также пушки калибром более 
200 мм. Представлен здесь и немецкий 
шестиствольный реактивный миномет 
Nebelwerfer-41. 

Рядом с легендарным танком Т-34 в 
почетном строю знаменитая боевая маши-
на БМ-13 реактивной артиллерии, которую 
на фронте называли «Катюша».

К 80-летию в ходе реставрации Дома 
армии на фасаде с парадной стороны уста-
новлен барельеф, отражающий тенденции 
военно-патриотического воспитания моло-
дежи. 

– Мне посчастливилось, будучи молодым 
офицером САВО, увидеть ввод в эксплуа-
тацию данного Дома Армии, который тогда 
назывался «Окружной дом офицеров». Это 
одно из уникальных зданий не только в 
городе, но и во всей стране.

Сегодняшнее открытие музея военной 
техники под открытым небом приумножит 
значимость Дома Армии и послужит хоро-
шим наглядным пособием в деле воен-
но-патриотического воспитания молоде-
жи, – сказал корреспонденту «Вечёрки» о 
значимости мероприятия генерал-майор в 
отставке Владимир Тузиков.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Честь и закон
В мегаполисе открыли мемориальную доску в честь выдающегося 

юриста и ветерана ВОВ Мырзабека Валиева
Мемориальная доска, посвященная 

памяти выдающегося юриста, ветерана 
Великой Отечественной войны, кандидата 
юридических наук, доцента, профессора, 
члена Верховного суда Казахской ССР, 
установлена на фасаде дома ул. Жамбыла, 
42, где жил Мырзабек Бакыткерейулы.

На церемонии открытия присутствовали 
представители общественности, коллеги, 
бывшие ученики профессора, а также род-
ственники и жители города. Слова благо-
дарности и признательности звучали в адрес 
человека, посвятившего жизнь служению 
закону, справедливости и воспитанию новых 
поколений юристов.

Мырзабек Валиев прошел фронтовой 
путь во время Великой Отечественной 
войны, после победы вернулся к мирной 
жизни и посвятил себя юридической науке 
и правосудию. Его вклад в развитие судеб-
ной системы Казахстана сложно переоце-
нить. Более трех десятилетий он служил в 
органах высшей судебной власти, участво-
вал в формировании правовой культуры 
республики, читал лекции и занимался 
научной работой. Его труды по уголовному 
праву и судебной практике и сегодня оста-
ются актуальными.

– Мемориальная доска стала символом 
памяти и уважения к выдающемуся граж-
данину, оставившему неизгладимый след в 
истории страны. Это важный шаг в сохра-

нении исторической памяти и признания 
заслуг тех, кто строил правовую систему 
независимого Казахстана, – отметил руко-
водитель Управления культуры города Гани 
Майлибаев. 

Своими воспоминаниями поделился 
один из его учеников, ныне декан юридиче-
ского факультета КазНУ имени аль-Фараби 
Уалихан Ахатов:

– Мырзабек Бакыткерейулы был не про-
сто блестящим специалистом, но и челове-
ком с высоким чувством чести и справед-
ливости. Он никогда не отказывал в совете. 
Для нас, его студентов, он был моральным 
ориентиром, настоящим наставником.

София ОРЛОВА 
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Объёмы растут 
Более трети розничной торговли Казахстана сосредоточено в Алматы

Цифровые инструменты
В городе выработали 240 решений для улучшения городской среды  

Объем розничной тор-
говли в Алматы за январь 
– март 2025 года соста-
вил 1,4 трлн тенге. При 
этом доля розничного 
товарооборота города в 
республиканском объеме – 
31,6%. Об этом сообщают 
в Управлении предприни-
мательства и инвестиций 
Алматы.

По их информации, 
объем реализации про-
довольственных товаров 
за аналогичный период 
составил 303,6 млрд тенге 
(доля – 21%), непродоволь-
ственных товаров – 1,1 трлн 
тенге (доля – 79%).

За март 2025 года объем 
продаж розничного това-
рооборота по сравнению с 

предыдущим месяцем уве-
личился в сопоставимых 
ценах на 23% (571,2 млрд 
тенге). Также наблюдает-
ся увеличение по непро-
довольственным товарам 
– на 15,3%, подчеркивают 
в городском Управлении 
предпринимательства и 
инвестиций.

Комиссия Общественного совета провела 
24 заседания, на которых заслушивались 
отчеты представителей районных акиматов, 
управлений города, департаментов полиции 
и по чрезвычайным ситуациям. По резуль-
татам работы было выработано более 240 
конкретных рекомендаций для повышения 
эффективности городской инфраструктуры 
и улучшения качества жизни алматинцев.

Одним из приоритетов стала систем-
ная работа с департаментом агентства по 
противодействию коррупции по городу 
Алматы. В числе инициатив – монито-
ринг исполнения рекомендаций, проведе-
ние обучающих мероприятий и внедрение 
цифровых решений.

Как отмечается, комиссия выступает 
за открытость и подотчетность органов 
власти. Поэтому продвигаются цифровые 
инструменты, такие как публичные карты 
ремонтов и QR-коды для обращений. Это 
дает людям прямой доступ к информации 
и усиливает общественный контроль.

Также уделено внимание работе с насе-
лением, экспертами, комплаенс-офи-
церами и вузами. Проведено более 200 
мероприятий и рассмотрено 70 обращений 
граждан и организаций, из которых 52 
решены положительно, остальные – полу-
чили разъяснения.

Нуржан МАГЖАНОВ

защиты Родины ценою жизни, – сказал 
Азамат Калдыбеков.    

Заместитель акима города также сооб-
щил, что в рамках создания музея под 
открытым небом была проведана работа 
по восстановлению исторической части 
парка имени 28 гвардейцев-панфиловцев, 

отреставрирован фонтан и благоустроена 
территория. В рамках подготовки юби-
лейных мероприятий завершен капиталь-
ный ремонт мемориала Славы впервые с 
момента его создания в 1975 году. Также 
отремонтирован военно-исторический 
музей Дома Армии. 
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В интеллектуальном 
соревновании, проведен-
ном впервые, приняли 
участие молодые педаго-
ги из всех восьми райо-
нов мегаполиса. Директор 
гимназии № 159 имени 
Алтынсарина Эльмира 
Бидайбекова отметила, 
что Герой Труда Казах-
стана Аягуль Миразова 
является примером для 
всех учителей страны.

Аягуль Миразова 25 лет 
проработала директором 
в этой гимназии. Она – 
обладательница звания 
«Алтын жұлдыз» и орде-
на «Отан», заслуженный 
деятель, почетный работ-
ник образования.

– Многие пошли по 
стопам Аягуль Миразо-
вой, поступили учить-
ся на педагога. Мы ее 
очень любим и уважа-
ем. В честь нее провели 
олимпиаду, где участво-
вали лучшие молодые 
специалисты. Олимпиада 
проходила в два этапа и 
включала в себя реше-
ние заданий по алгебре, 
геометрии и комбинато-
рике. Участникам требо-
валось проявить не толь-
ко глубокие знания, но и 
умение мыслить логиче-
ски. Помимо этого, мы в 
нашей гимназии откры-
ли кабинет математики 
имени Аягуль Миразо-

Звезда сериалов «Королек – птичка пев-
чая», «Черная любовь», «Великолепный 
век», «Основание: Осман», а также мно-
гих других кинокартин, любимец женщин 
вновь прилетел в Алматы. В мегаполисе 
звезду приняли очень тепло. 

– Я уже более десяти лет приезжаю в 
Казахстан, и каждый раз чувствую себя 
здесь, как дома, – говорит Бурак Озчивит. 
– Конечно же, я не раз бывал в Алматы, 
Астане и других городах вашей респу-
блики. Прекрасно, что связи Турции и 
Казахстана настолько сильны, и они лишь 
крепнут. Знаю, что вы смотрите и любите 
турецкие фильмы, сериалы и это, безус-
ловно, говорит о близости наших культур. 
Очень приятно видеть, что у меня столько 
поклонников в Казахстане и, в частности, 
в Алматы. 

Вместе с тем на этот раз Бурак Озчивит 
прилетел в мегаполис не для того, чтобы 
презентовать очередной кинопроект или 
просто выступить перед публикой. У него, 

как у официального представителя строи-
тельной компании RAMS Global, была иная 
миссия. Она заключалась в том, чтобы 
представить амбициозный строительный 
проект. А именно, в самом сердце города, 
на пересечении улицы Тимирязева и про-
спекта Сейфуллина планируют возвести 
многофункциональный комплекс с пре-
миальными резиденциями, отелем класса 
ультра-люкс, бизнес- и социальными про-
странствами. Высота небоскреба составит 
40 этажей. Комплекс займет 4,5 гектара. 
Примерно половину этой площади плани-
руют превратить в зеленый оазис посреди 
города.

– Я всегда рад поддерживать такие 
проекты, потому что они еще больше 
сближают Турцию и Казахстан. Горжусь 
сотрудничеством с крупным междуна-
родным брендом, обладающим безупреч-
ной репутацией и высокими стандарта-
ми бизнес-процессов, – отметил Бурак 
Озчивит.

Бурак Озчивит презентовал в Алматы премиальный  
строительный проект 

Акробаты алматинского цирка – Батыр 
Жанузак и Марлен Маратов – установили 
мировой рекорд на престижном международ-
ном шоу Lo Show Dei Record в Милане, войдя 
в Книгу рекордов Гиннесса.

Казахстанские артисты продемонстрирова-
ли уникальный трюк в номинации «Самое 
быстрое время подъема и спуска по двум 
лестницам с человеком, стоящим в стойке на 
руках на голове». Их результат – 36,66 секунд 
– поразил зрителей и впечатлил междуна-
родное жюри, став символом выдающейся 
физической подготовки, слаженности и высо-
чайшего мастерства.

– Это был невероятный момент. Мы долго 
и упорно готовились к этому выступлению. И 
когда весь зал аплодировал стоя – это было 
незабываемо. Для нас – это больше, чем 
рекорд. Это признание всей нашей команды, 
нашего труда и любви к цирковому искусству, 
– поделился впечатлениями на пресс-конфе-
ренции в РСК Батыр Жанузак.

Ранее их имена звучали в числе финалистов 
и победителей всемирно известных проектов 
America’s Got Talent, Britain’s Got Talent, China’s 
Got Talent и других международных конкурсов.

– Мы гордимся нашими ребятами. Их 
достижение – не только личный успех, но и 
значимый вклад в развитие казахстанского 
циркового искусства. Сегодня весь мир знает: 
в Казахстане работают настоящие мастера, 
– отметил директор Казахского государствен-
ного цирка Максат Жаиков.

По его словам, установленный рекорд укре-
пил международный авторитет алматинского 
цирка и стал очередным подтверждением 
высокого уровня подготовки отечественных 
артистов.

Звёздная поддержка

Кроме того, актер рассказал, что хотел 
бы приехать в Казахстан не только по 
рабочим вопросам, но и просто отдохнуть 
вместе с семьей.

– Думаю, детям такое путешествие будет 
интересным и полезным. Они смогут поды-
шать вольным воздухом степи, – выразил 
мнение актер.

Поработать в Казахстане Бурак Озчивит 
тоже не прочь, а именно – сняться в кино. 
Актер сказал, что соответствующие пред-

ложения уже поступали, но пока не пред-
ставилось такой возможности.

– Если все сложится наилучшим и удоб-
ным образом, то я обязательно снимусь в 
каком-нибудь казахстанском кинопроекте, 
– пообещал Бурак Озчивит.

Турецкий гость сказал, что с большим 
удовольствием воплотил бы на экране 
какой-нибудь крупный исторический образ.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Лестница  
к славе

Артисты алматинского цирка вошли 
в Книгу рекордов Гиннесса

Организатором мероприятия 
выступил Almaty Polytechnic 
College. Открыл конференцию 
директор колледжа Медет Омарбе-
ков, который в своем выступлении 
отметил, что данная встреча при-
звана стать эффективной платфор-
мой для обсуждения актуальных 
вызовов, а также внедрения совре-
менных методик и обмена передо-
вым опытом.

– Глава государства Касым-Жо-
март Токаев объявил 2025-й Годом 
рабочих профессий. Президент 
подчеркнул особую роль профес-
сионального образования в соци-
ально-экономическом развитии 
страны и в подготовке конкуренто-
способных, мобильных и квалифи-
цированных специалистов, востре-
бованных на современном рынке 

Прочная основа
В мегаполисе обсудили трансформацию  

производственного обучения

труда. Мы глубоко убеждены, что 
производственное обучение – это не 
просто часть образовательного про-
цесса, а стратегический инстру-
мент формирования профессио-
нального потенциала нации. Клю-
чевую роль в этом процессе играет 
мастер производственного обуче-
ния. Он связывает звенья между 
теорией и практикой, колледжем 
и предприятием. Мы ставим перед 
собой цель не просто осмыслить 
текущие процессы, но и предло-
жить реальные пути развития, 
соответствующие запросам време-
ни, а также потребностям экономи-
ки, – сказал Медет Омарбеков.

Спикеры конференции указыва-
ли на устаревшие методы, недоста-
точную связь с реальными потреб-
ностями рынка труда и разрыв 
между теоретическими знаниями 
и практическими навыками. Зву-
чали предложения к переосмыс-
лению подходов, внедрению совре-
менных технологий и активному 
вовлечению предприятий в про-
цесс обучения. Особенно хочется 

отметить выступление заместите-
ля директора по учебно-производ-
ственной работе Almaty Polytechnic 
College Айданы Калышевой про 
эффективную организацию и кон-
троль процесса производствен-
ного обучения с использованием 
передовых методов и заместителя 
директора по учебно-производ-
ственной работе Алматинского 
строительно-технического кол-
леджа Эльвиры Бактыбаевой про 
современные подходы и технологии 
в цифровизации производственного  
обучения. 

Участники конференции при-
шли к единому мнению о необ-
ходимости тесного сотрудничества 
между образовательными учреж-
дениями, предприятиями и госу-
дарством. Была подчеркнута важ-
ность постоянного мониторинга 
потребностей рынка труда, опера-
тивной адаптации образователь-
ных программ и создания условий 
для непрерывного профессиональ-
ного развития.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА Милана БАРАБАШ

Точная наука
В городе прошла математическая олимпиада 

среди учителей имени Аягуль Миразовой

вой, – сказала Эльмира 
Бидайбекова.

Победителям вручили 
дипломы и ценные призы.

Гран-при достался учи-
телю математики лицея 
№ 161 Айганым Збайра-
диновой.

Организаторы надеют-
ся, что олимпиада имени 

Аягуль Миразовой станет 
традиционным меропри-
ятием, которое будет спо-
собствовать выявлению и 
поддержке талантливой 
молодежи, а также разви-
тию образования. 

Айгуль КОЛУМБЕТОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Что следует избрать приоритетом при 
строительстве новых зданий и форми-
ровании транспортной развязки круп-

ного города? Об этом и важности современ-
ных подходов с учетом растущего населения 
Алматы корреспондент «Вечёрки» погово-
рил с руководителем группы архитекторов в 
INK Architects, дипло-
мированным чле-
ном Королевского 
Института британ-
ских архитекторов 
(RIBA), междуна-
родным ассоции-
рованным членом 
Американского ин- 
ститута архитекто-
ров (AIA) Куралай 
Есмухановой. 

– Сегодня для Алматы, как и других круп-
ных и растущих городов, важно решение 
проблем транспортных заторов, успешного 
строительства и сохранения экологии. Какие 
факторы следует учесть в урбанистике?

– На сегодня более 70% выбросов CO2 в 
мире относятся к жизнеобеспечению горо-
дов, транспорту, строительству и эксплуата-
ции зданий, индустриям, обслуживающим 
города, а также к переработке отходов. 
Об этом говорят исследования Программы 
ООН по населенным пунктам (UN-Habitat). 

Так, на строительство и эксплуатацию 
зданий приходится около 42% ежегодных 
глобальных выбросов CO2 в мире. При этом 
27% относится непосредственно к эксплуа-
тации зданий. А углеродный след от четырех 
основных строительных и инфраструктур-
ных материалов – цемента, железа, стали и 
алюминия добавляет еще 15% в год. 

Поэтому в последнее время архитекторы 
и городские планировщики в мире нача-
ли активно использовать принципы нового 
урбанизма. Он помогает сокращать выбро-
сы, делает города здоровее и экологичнее. 

Новый урбанизм влияет на экологию с 
помощью нескольких ключевых факторов. 
Сюда в первую очередь относится сокраще-
ние выбросов от транспорта. 

Не секрет, что около 40% от выбросов 
парниковых газов в сфере транспорта при-
ходится на личный автотранспорт. Поэтому 
современным жителям необходимы ком-
пактные города, которые сокращают коли-
чество езды на машине и уве-
личивают число пешеходов.

– Как раз сейчас в Алматы 
начато поэтапное строи-
тельство новых линий BRT. 
Оно ведется в русле общей 
стратегии по уменьшению 
доли личного автотранспор-
та и ускорению движения 
общественного транспорта, 
росту доли экологичных его 
видов…

– Это важное решение 
городских властей, которое 
должно повлиять на общую 
ситуацию. Здесь также сле-
дует учитывать второй фак-
тор – принцип компактности. 

Разумный подход
Новые коридоры BRT, озеленение и продуманное 

строительство играют важную роль в развитии Алматы

В частности, смешанное использование 
территорий, когда для горожанина жилье, 
работа, магазины, медицинские учрежде-
ния, объекты досуга находятся в пределах 
пешеходной доступности, то сокращается 
необходимость в частых и дальних поездках 
на автомобиле.

Более того, широкие дорожные полотна и 
паркинги перегревают города и не помогают 
решать проблемы автомобильных пробок. 
Они впитывают и держат тепло, перегревая 
город, из-за чего страдает и так называемая 
«продуваемость». Возможно решение этого 
вопроса с помощью «дорожной диеты» – 
уменьшения числа автомобильных полос в 
пользу зелени, велодорожек, общественно-
го транспорта. 

Для движения важна не ширина улиц, 
а их количество и разнообразие сценари-
ев передвижения. К примеру, теоретически 
лучше три двухполосные улицы, чем один 
многополосный проспект. 

Как раз по теме строительства BRT можно 
сказать, что акиматам важно активно под-
держивать проекты, где предусматривают-
ся выделенные полосы под общественный 
транспорт и микромобильность, то есть для 
поездок на самокатах и велосипедах. Это 
также должно снизить нагрузку на дороги в 
больших городах.

– Алматы – самый крупный в стране 
город с высоким удельным весом молоде-
жи. Также он лидер по востребованности в 
новом жилье. Какие принципы следовало 
бы применять в строительстве?

– В этом аспекте важна борьба с разраста-
нием городов. Новый урбанизм продвигает 
более плотную и компактную застройку. 
Это позволяет эффективнее использовать 
уже освоенные территории и предотвраща-
ет бесконтрольное наступление городов на 
природные ландшафты, леса и сельскохо-
зяйственные угодья. 

В обществе бытует мнение, что городу 
нужно расширять свои территории, чтобы 
центр «задышал». Однако нередко такой 
подход приводит к социальному неравен-
ству, так как большее количество людей 

начинает жить за пределами центров с 
развитой инфраструктурой. Нужно отме-
тить, что сегодня с этим пытается бороться 
Алматы через организацию полицентров, 
чтобы перехватить дальнейшее «располза-
ние» города и предоставить справедливые 
и равные условия всем жителям мегаполиса 
вне зависимости от их расположения в цен-
тре или на окраине. В результате ожидается 
сохранение биоразнообразия на окраинах, 
защита экосистем и более эффективное 
использование земельных ресурсов. 

В ходе проектирования следовало бы 
придерживаться принципа снижения потре-
бления энергии в зданиях. Здесь, на мой 
взгляд, более плотная застройка – к примеру, 
многоквартирные дома часто имеют лучшие 
показатели энергоэффективности по сравне-
нию с отдельно стоящими частными домами. 
У многоэтажек попросту меньше площадь 
внешних стен на единицу жилой площади. 

Есть также еще несколько преимуществ 
компактной застройки. Она в целом тре-
бует меньшей протяженности дорог, труб, 
линий электропередач на одного жителя, 
что снижает затраты материалов и энер-
гии на их строительство и обслуживание. 
Отрадно, что в некоторых случаях поощря-
ется использование местных строительных 
материалов, что сокращает выбросы от их 
транспортировки. В данном случае можно 
говорить также и о принципе эффективного 
использования ресурсов.

Пока общество неоднозначно относится 
к плотной застройке, но не все осознают ее 
инфраструктурные преимуществ. Поэтому 
такие решения важно рассматривать в ком-
плексе, в перспективе всего городского 
развития. Необходимо найти объективное 
решение между интересами отдельного 
квартала-района и целого организма горо-
да. Важно, что более плотная застройка 
может снизить потребление энергии на ото-
пление и кондиционирование зданий, что 
ведет к уменьшению выбросов CO2 от элек-
тростанций и котельных.

– Алматы с давних времен имел репу-
тацию одного из самых зеленых городов. 

Насколько в стратегии новой 
урбанистики сочетается сосед-
ство зданий и широких проспек-
тов с зелеными насаждениями? 

– Новый урбанизм как раз 
подразумевает важность таких 
факторов, как улучшение микро-
климата и управление водными 
ресурсами, а также рост площади 
зеленых насаждений. 

Качественный городской 
дизайн включает создание пар-
ков, скверов, бульваров, посад-
ку уличных деревьев, а порой 
и покраску крыш в белый цвет. 
Высадка засухоустойчивых, 
устойчивых к городской грязи 

и недостатку воды растений также играет 
ключевую роль в озеленении города. 

В условиях большого города местные и 
приспособленные виды растений требуют 
меньше ухода и ресурсов. Они приспо-
соблены к особенностям климата, засуш-
ливым или морозным периодам. Мы в 
своих проектах стараемся предусматривать 
такую палитру зелени, которая может легко 
пройти период адаптации и дать скорый 
охлаждающий и защитный эффект городу. 
Вдобавок в подборе растений даже учиты-
вается период цветения. Данные проекты 
могут способствовать тому, что горожане 
будут иметь цветущие дворы и улицы с 
апреля по октябрь, или семь месяцев в году.

– Специфика нашего города в том, что 
он расположен в предгорной зоне и имеет 
свои особенности как в различных видах 
фауны, так и в водообеспечении…

– Да, и с учетом таких факторов, в 
Алматы назрела необходимость экономии 
водных ресурсов из-за истощения ледни-
ков. Это можно было бы обеспечить через 
сбор ливневой воды, развитие системы 
фильтрации. 

Кроме того, город нередко страдает от 
подтоплений, что требует особого подхода 
к планированию ливневых систем и систем 
водоотвода. Это также влияет на состояние 
дорожного полотна, которое нуждается в 
регулярном ремонте. 

Мы считаем, что в данном случае необ-
ходим стратегический генплан, который 
будет заниматься эффективным распре-
делением воды и отведением воды от 
города. Это должно быть интегрированной 
частью проектной документации любых 
проектов, чтобы здания были в безопасно-
сти. Неграмотный водоотвод не только на 
улицах, но и в зданиях может теоретиче-
ски спровоцировать деградацию несущих 
систем.

В этом же аспекте зеленые насажде-
ния не только помогают смягчать эффект 
«городского острова тепла», то есть созда-
ют охлаждение за счет тени и испарений. 
Они улучшают качество воздуха, поглощая 
некоторые загрязнители. Помимо этого, 
зеленые насаждения способствуют луч-
шему управлению ливневыми стоками, 
снижая риск подтоплений и загрязнения 
водоемов.

В целом, новый урбанизм предлагает 
модель городского развития, которая стре-
мится минимизировать негативное воз-
действие на окружающую среду за счет 
сокращения транспортных потребностей, 
сохранения природных территорий, повы-
шения энергоэффективности и интегра-
ции зеленых элементов в общегородскую 
среду. 

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Вниманию 
потребителей!

Алматинцам напоминают о 
необходимости своевременной 

оплаты электроэнергии
С 12 мая 2025 года филиал АО «АЖК» 

– «ЭнергоСбыт» начинает поэтапное вве-
дение мер ограничения электроснабжения 
в отношении потребителей, имеющих про-
сроченные платежи.

Мероприятия будут проводиться еже-
дневно с 7.00 до 20.00 и затронут толь-
ко те адреса, где зафиксированы долги. 
Электроснабжение будет временно прио-
станавливаться до момента полной оплаты 
задолженности. Взаимодействие с долж-
никами будет осуществляться через объе-
динения собственников имущества (ОСИ) 
и жилищные кооперативы, что позволит 
минимизировать неудобства для добросо-
вестных потребителей.

В АЖК отмечают, что временное огра-
ничение подачи электроэнергии являет-
ся одной из наиболее эффективных мер 
в отношении потребителей, нарушающих 
условия договора. Несвоевременные рас-
четы приводят к увеличению дебиторской 
задолженности.

На сегодня суммарная задолженность 
среди потребителей в Алматы составляет 
почти 1,2 миллиарда тенге.

Абонентам рекомендуется заранее про-
верить наличие задолженности и обратить-
ся в свое ОСИ для уточнения информации 
или напрямую в Единый контактный центр 
по номеру 356-99-99.

Полосу подготовила  
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Да будет свет
Какие работы по модернизации электросетей будут сделаны в текущем году?

В целях повышения качества 
наружного освещения Алматы 
начато строительство 16 км 
новых линий на 84 неосвещен-
ных участках. 25 апреля текущего 
года объявлен конкурс на строи-
тельство 93,2 км новых линий 
на 255 неосвещенных участках. 
На семи магистральных улицах 
города модернизировано 19,6 км 
линий освещения с установкой 
400 новых светильников и заме-
ной 1,1 тыс. существующих с 
увеличением их мощностей в 2 
раза. 

Для повышения качества регу-
лирования наружного освещения 
заменено 320 шкафов управления 
наружным освещением из 1100 
ШУНО, требующих модернизации. 
В 2025 году планируется обновить 
70% таких шкафов, сообщается в 
отчете. Это позволит значительно 
улучшить надежность и оператив-
ность регулирования осветитель-
ных систем в городе. 

С начала 2025 года декора-
тивно-архитектурное освеще-
ние установлено на трех зна-
ковых объектах: два здания на 
площади Республики, Военно-
исторический музей ВС РК. 

Отметим, что в августе 2023 
года на совещании в Алматы 
Президентом РК Касым-
Жомартом Токаевым дано пору-
чение полностью осветить город 
к концу 2025 года. ГКП «Алматы 
Кала Жарык» совместно с город-
ским акиматом с января 2024 года 
приступили к его исполнению, 
и уже по итогам прошлого года 
уровень освещенности Алматы 
был доведен до 85%, а к концу 
текущего года планируется при-
близить этот показатель к 100%. 
Износ сетей на сегодня составля-

ет 63,3% по всему мегаполису. С 
2022 года акимат совместно с АО 
«АЖК» начал системную работу 
по модернизации электросетей 
города, что уже дало ощутимые 
результаты.

В Алмалинском районе за три 
года благодаря работе удалось 
снизить уровень износа электри-
ческих сетей с 80% до 61%. В 
текущем году планируется рекон-
струкция еще 27,1 км сетей элек-
троснабжения, ремонт 85 и стро-
ительство одной трансформатор-
ной подстанции. 

В 2025 году будет активно про-
должена работа по качественному 
улучшению уличного освещения. 
ТОО «Алматы Кала Жарык» пла-
нирует модернизацию 4500 све-
тильников, замену 58 км кабель-
ных линий и установку 483 опор 
освещения, на эти цели выделено 
1,8 млрд тенге.

В Алатауском районе на начало 
2025 года в районе износ элек-
трических сетей составляет 64%, 
вследствие чего регулярно проис-
ходят аварийные отключения.

В текущем году АО «АЖК» пла-
нируется проведение капитально-
го и текущего ремонта электриче-
ских сетей в 11 микрорайонах, а 
также 64 ТП и шести подстанций. 
Обновление электросетей охва-
тит 170 км в рамках текущего 
ремонта и 28,5 км – в рамках 
капитального.

До конца года будет завершена 
реконструкция 73,5 км бесхозных 
электрических сетей и установка 
33 ТП в 8 микрорайонах. На реа-
лизацию проекта из МБ выделено 
2,1 млрд тенге.

В текущем году также запла-
нировано строительство 9,3 км 
новых электрических сетей 

в Индустриальной зоне, а 
также в мкр. Теплоэнергетик и 
Энергостроитель.

Для обеспечения Бостандыкс
кого района качественным улич-
ным освещением до конца теку-
щего года планируется замена 65 
км кабельных линий, установка 
300 опор освещения и 5000 све-
тильников.

Также в мае начаты работы 
по строительству новых линий 
наружного освещения на 67 ули-
цах Бостандыкского района, где 
ранее никогда не было освеще-
ния. В рамках данного проекта 
предусмотрено строительство 28 
км воздушных линий, установка 
более 900 опор и 780 светильни-
ков на сумму 500 млн тенге, срок 
завершения – декабрь 2025 года.

Продолжаются работы по обе-
спечению качественным наруж-
ным освещением Медеуского 
района – в апреле начато строи-
тельство 83 км линий наружного 
освещения в 104 садоводческих 
товариществах и на пяти неосве-
щенных улицах района. Это имен-
но те участки, где никогда прежде 
не было уличного освещения, и 
завершение работ планируется до 
ноября 2025 года, на реализацию 
этого важного проекта выделено 
1,5 млрд тенге.

В Жетысуском районе на сегод-
ня изношено 85% электрических 
сетей, вследствие чего регулярно 
происходят аварийные отключе-
ния. В декабре 2024 года нача-
то строительство подстанции 
«Кирпичная» мощностью 50 МВА, 
работы будут завершены в авгу-
сте 2026 года.

В июне 2025 года ожидается 
выход заключения государствен-
ной экспертизы проекта по стро-

ительству 1,2 километров линии 
электроснабжения жилого дома 
по адресу: пр. Рыскулова, 65а. 
Также будет реконструировано 
еще 42 км сетей.

Для повышения надежности 
электроснабжения и устранения 
частых аварий в Турксибском 
районе ведутся работы по стро-
ительству новых и модернизации 
существующих сетей.

В мае 2025 года планируется 
завершить модернизацию 54,5 км 
электросетей и четырех трансфор-
маторных подстанций на общую 
сумму 7,8 млрд тенге в микрорай-
онах Альмерек и Нуршашкан.

Для обеспечения жите-
лей микрорайонов Кайрат и 
Нуршашкан бесперебойным элек-
троснабжением в ноябре 2024 
году была построена подстанция 

«Туздыбастау». Запуск будет осу-
ществлен в мае 2025 после завер-
шения работ по прокладке 7,8 км 
кабельных линий, соединяющих 
подстанцию «Туздыбастау» с под-
станцией «Бесагаш». 

В 2025 году на улицах 
Ауэзовского района планируется 
восстановление 52 км кабельных 
линий, установка 487 опор осве-
щения, замена более 2500 све-
тильников. До сентября 2025 года 
планируется осветить оставшийся 
81 неосвещенный в прошедшем 
году участок. На сегодня заключе-
ние ПСД получено, работы нача-
ты в апреле 2025 года. Также в 
текущем году будет реконструк-
ция 36,3 км электрических сетей 
и ремонт 49 трансформаторных 
подстанций. 

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Для качественного обеспечения 
водой в 2025 году будет построено 
и реконструировано 260 км сетей 
водоснабжения, что позволит увели-
чить охват водоснабжением жите-
лей города Алматы с текущих 99,6% 
до 99,9%. 

На 30 апреля текущего года заклю-
чено 23 договора на строительство и 
реконструкцию 190 км сетей водо-
снабжения, из них в апреле 2025 
года построено 16,3 км сетей.

Работы по строительству водо-
заборного сооружения на реке 
«Аксай» выполнены на 85%, по 
водозаборному сооружению «Ермен-
сай» 9 апреля 2025 года объявлен 
конкурс для определения подряд-
ной организации.

В целях обеспечения бережного 
водопотребления с начала 2025 года 
установлено 39 тыс. индивидуаль-
ных приборов учета холодной воды, 
из них 8,9 тыс. – в апреле текущего 
года. Это позволило увеличить уро-
вень приборизации с 67% в 2024 
году до 75% в апреле 2025 года. По 
итогам 2025 года уровень будет дове-
ден до 90%, указывается в отчете.

Отметим, что в Плане меропри-
ятий, разработанном акиматом 

Сети 
жизни

Охват водоснабжением города 
достигнет 99,9% в этом году

Алматы в апреле 2025 года, по 
выполнению поручений Президента 
Касым-Жомарта Токаева предусмо-
трено 41 мероприятие, направлен-
ное на устойчивое развитие города 
Алматы. Отчет о ходе выполнения 

поручений для Главы государства 
формируется и предоставляется в 
соответствии с установленным гра-
фиком. 

Фото предоставлено пресс-службой 
городского акимата
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

10.05
Независимый экспериментальный 
театр «Арт-убежище BUNKER» 
(ул. Досмухамедова, 78а, вход с 
ул. Кабанбай батыра)

  Спектакль «А рыбы 
спят?»
Начало в 19.00

9.05
Театр 2act (ул. Макатаева, 
127/11, к1)

  Спектакль  
«Мне не смешно»
Начало в 20.00

8.05
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43, 
уг. ул. Жибек жолы)

  Концерт «Там, где помнят 
и поют» – фольклор военных 
лет и не только
Начало в 19.00

О непростой истории созда-
ния и формирования казахстан-
ской армии «Вечёрке» расска-
зал председатель президиума 
Общественного объединения 
«Союз офицеров» генерал-майор 
Махмут Телегусов.

– Становление и развитие 
армии суверенного Казахстана 
можно разделить на несколько 
рубежных вех. Первый этап – это 
период создания Вооруженных 
сил. Второй – сохранение ВС, а 
третий – это развитие профес-
сиональной армии независимого 
Казахстана. В настоящее время 
можно сказать, что мы находим-
ся на стадии активного развития 
казахстанской армии, – говорит 
спикер.

Как отметил руководитель ОО 
«Союз офицеров», несомненно, в 
истории были и сложные момен-
ты, связанные с организацион-
ными сложностями, ослаблением 
материально-технической базы, 
большим оттоком кадров. 

– Толчком к рождению новой 
армии можно считать октябрь 1991 
года, когда наряду с созданием 
Совета безопасности республики 

был образован Государственный 
комитет обороны. Председателем 
ГКО был назначен опытный 
генерал Сагадат Кожахметович 
Нурмагамбетов. Военачальник, 
имеющий боевой опыт и став-
ший в 20 лет Героем Советского 
Союза, завершал войну майором 
и командовал одним из батальо-
нов, ворвавшихся в апреле 1945 
года в Берлин.

В 1980-е Сагадат Нурмагамбетов 
являлся заместителем команду-
ющего Среднеазиатского воен-
ного округа – сложного форми-
рования, которое создавалось в 
момент напряженных отношений 
с Китаем.

Он пользовался большим авто-
ритетом среди командиров пол-
ков, дивизий, руководителей всех 
звеньев армии. На своей долж-
ности умело вел руководящую 
работу, проводил военные уче-
ния, лично выезжал в дивизии 
и полки. Он знал в Казахстане 
каждый полигон, особенности 
военной техники и многих коман-
диров, особенности вооружения, 
боевых задач, условия и недостат-
ки каждой воинской части.

Этапы 
становления

Вооруженные силы РК постоянно совершенствуются

Казахстанской армии очень 
повезло, что знающий человек 
возглавил Госкомитет обороны и 
дальнейшее становление армии 
во многом связано с его именем и 
авторитетом, – отмечает Махмут 
Телегусов. 

Как известно, 7 мая 1992 
года был издан указ о создании 
Вооруженных сил и министром 
обороны был назначен Сагадат 
Нурмагамбетов.

– Его мужество, честность, 
отношение к офицерам и огром-
ный опыт сыграли большую роль. 
Нахождение столь значимой 
фигуры помогло сохранить зна-
чительную часть вооружения и 
военной техники, за исключением 
РВСН, которые находились в под-
чинении России, хотя дислоциро-
вались на территории Казахстана.

На заре становления молодая 
армия столкнулась с различными 

сложностями. На местах имели 
место попытки самовольной 
передислокации в другие респу-
блики различных видов вооруже-
ния, в том числе новейших бое-
вых образцов авиации. 

В этот период Сагадат 
Нурмагамбетов, к которому отно-
сились с большим уважением 
руководители военных ведомств 
других бывших республик СССР, 
твердо отстаивал интересы 
Вооруженных сил Казахстана.

Благодаря его кропотливому 
труду в армии остались боеспо-
собные части, много сил им было 
приложено для того, чтобы сохра-
нить офицерскую прослойку, – 
вспоминает Махмут Телегусов.

В истории казахстанской армии 
имели место и негативные тен-
денции. По различным причи-
нам в начале 1990-х годов из 
республики уехало немало офи-
церов преимущественно младше-
го и среднего звена. Кадровые 
выпускники военных училищ, 
родившиеся в других республиках 
СССР, стремились нести службу 
на своей родине.

– Тем не менее около 30 процен-
тов младшего офицерского соста-
ва удалось сохранить. В молодую 
армию активно привлекали офи-
церов запаса из числа выпускни-
ков военных кафедр. Таким обра-
зом, к 1995 году основы кадро-
вого офицерства казахстанской 
армии уже были заложены.

Затем последовал новый этап, 
когда на местах командиры 
осознали, что на нижнем уровне 

необходимо иметь больше про-
фессионалов. В частности, мы 
убеждали руководство страны, 
что в танковых частях или других 
родах войск для более качествен-
ной и ответственной работы с 
боевой техникой лучше, чтобы 
механики, наводчики, операторы 
и другие специалисты были кон-
трактниками.

В этом направлении со сто-
роны руководства страны была 
обещана твердая поддержка, и в 
Министерстве обороны разрабо-
тали соответствующую програм-
му, – говорит спикер. 

Генерал-майор Махмут 
Телегусов также отметил, что 
одним из важных событий стало 
принятие решений о качествен-
ном улучшении материально-
технической базы. В частности, 
были созданы возможности для 
приобретения техники четверто-
го поколения, чтобы постепенно 
уменьшать долю техники третьего 
поколения. В настоящее время на 
этапе активного развития ВС идет 
усиление военной мощи за счет 
образцов уже пятого поколения.

Кроме того, на современном 
этапе, как отметил спикер, терри-
ториальные формирования обо-
роны, которые раньше были толь-
ко на бумаге, стали уже функ-
ционировать де-факто. Также 
активно для укрепления обороно-
способности задействованы воз-
можности ВПК, что только усили-
вает казахстанскую армию.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

История независимых Вооруженных сил 
РК идет с момента создания в конце 1991 
года Государственного комитета обороны. 
ГКО руководил лишь местными органами 
военного управления и гражданской обо-
роны, но армейские части подчинялись 
своему командованию.

Становление Вооруженных сил в 
Казахстане происходило в непростых 
условиях. Обстановка в дивизиях и пол-
ках, дислоцировавшихся на территории 
республики, была крайне сложной. Боевая 
техника, вооружение, имущество активно 
выво зились за пределы Казахстана. Тем не 
менее главную задачу – не допустить пол-
ного развала армии – ГКО успешно решил.

Затем был издан Указ о создании нацио-
нальных Вооруженных сил и переходе 
воинских частей, подразделений и их иму-
щества, дислоцированных на территории 
страны, под юрисдикцию независимого 
Казахстана. 7 мая 1992 года подписан Указ 
«О создании Вооруженных сил Республики 
Казахстан», а ГКО было преобразовано в 
Министерство обороны.

Министерство получило право на 
общее военно-политическое руководство 
и управление видами Вооруженных сил. 
Однако первоначально следовало рефор-
мировать имеющиеся части бывшей 
Советской армии. В стране имелись воин-
ские части, большое число полигонов, 
разветвленная сеть ВПК, военно-научная 
база, которые требовали единого и строй-
ного управления. 

Казахстан избрал одним из первых и 
важных шагов установление дружествен-
ных и взаимовыгодных отношений во всех 
областях включая и военную сферу с дру-
гими государствами мира, прежде всего с 
партнерами по СНГ.

Наряду с этим, осуществлялись шаги по 
созданию и совершенствованию нацио-
нальной оборонной системы. Была про-
делана работа по разработке нормативно-
правовой базы и эффективной системы 
управления войсками. 

Одной из острых проблем была подго-
товка офицерских кадров и комплектова-
ние армии. Многие офицеры увольнялись 
или переводились по службе в другие 
республики бывшего Союза. Внешне неза-
метной, но ощутимой была проблема с 
правонарушениями в армии. 

По этой причине решалась задача по 
привлечению из других республик офи-
церов, ориентированных на службу в 
Казахстане. В молодую армию проводили 
призыв из запаса выпускников военных 
кафедр гражданских вузов. Одновременно 
были перепрофилированы имевшиеся в 
Алматы, Актобе и других городах военно-
учебные и даже гражданские заведения 
для подготовки собственных кадров для 
мотострелковых, танковых, артиллерий-
ских, пограничных и других частей.    

После распада СССР Казахстану доста-
лись в наследство стратегические ракетные 
арсеналы, а также крупнейшие испыта-
тельные, космические и ядерные полигоны 

Щит государства 
За годы суверенитета казахстанская армия окрепла  

в кадровом и техническом аспектах

– Эмба, Сары-Шаган, космодром Байконур, 
Семипалатинский ядерный полигон. 

С учетом обозначенной мирной внешней 
политики Казахстан добровольно отказал-
ся от ядерного оружия. В последующем 
ракетные шахты сил РВСН в нескольких 
гарнизонах были демонтированы в присут-
ствии международных наблюдателей.

В последующем Вооруженные силы 
прошли несколько этапов реорганизации, 
одновременно менялось и совершенство-
валось законодательство, касающееся 
всеобщей воинской обязанности и воен-
ной службы, деятельности Министерства 
обороны, формирований территориаль-
ной обороны, а также задач различных 
видов ВС.

Последовательно шло формирование 
Сухопутных войск, Сил воздушной оборо-
ны, Десантно-штурмовых войск, сил ВМФ, 
а также других войск и воинских фор-
мирований, предназначенных для выпол-
нения задач военно-силовыми методами: 
Республиканская гвардия (ныне – СГО), 
Внутренние войска МВД (Национальная 
гвардия) и Пограничная служба КНБ РК. 

Сегодня Вооруженные силы Республики 
Казахстан не только успешно решают зада-
чи по защите страны и обеспечению без-
опасности. Подразделения казахстанских 
военнослужащих также несут службу в 
составе миротворческих сил в различных 
регионах мира.

Азат ЗАКИЕВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА



7№ 41, вторник, 6 мая 2025

{ ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА }
www.vecher.kz

8-9.05
Motor Club Almaty  
(пр. Назарбаева, 50)

  Фестиваль Ün Music 
Week. Showcase
Начало в 19.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

7.05
Almaty Arena (мкр. Нуркент, 7)

  Концерт Ulukmanapo
Начало в 20.00

7.05
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40Б)

  Концерт Камиллы 
Азбеновой и Дениса 
Сона No Simulation 
Начало в 20.00

Перед Днем защитника 
Отечества мы побывали в распо-
ложении 38 Десантно-штурмовой 
бригады, дислоцирующейся в 
Алматы, куда месяц назад при-
были новобранцы и уже 10 мая 
примут присягу. 

Никто кроме нас! 
По итогам боевого состязания 

среди родов войск и региональ-
ных командований Десантно-
штурмовые войска признаются 
лучшими в стране три последних 
года. Элита армии, на которую 
возлагается особая ответствен-
ность, призвана одной из пер-
вых вступать в бой и встречать 
неприятеля. Это накладывает 
свой отпечаток на требование 
быть лучшими среди лучших и 
в мирное время, считает началь-
ник штаба бригады подполковник 
Асылхан Мукушев:

– ДШВ традиционно считают-
ся родом войск с высоким уров-
нем физической и тактической 
подготовки личного состава и 
сюда попадают наиболее под-
готовленные и мотивированные 
призывники. Десантники регу-
лярно участвуют в интенсивных 
учениях и специальных операци-
ях, что обеспечивает им богатый 
боевой опыт и высокий уровень 
взаимодействия в подразделени-
ях. Важно, что последовательно 
внедряются современные методы 
подготовки, в том числе исполь-
зование новейшего вооружения, 
техники и средств связи, – счита-
ет Асылхан Русланович.

Современная молодежь, иду-
щая в десант, являет собой срез 
поколения, отличающееся актив-
ной жизненной позицией, подчер-
кивает начальник штаба: 

– Это ребята, осознанно выби-
рающие службу как путь лич-
ностного роста, обретения дис-
циплины и мужского характера. 
Нынешних новобранцев отличает 
гибкость, способность быстро 
обучаться и работать в команде.

После принятия присяги начнут-
ся насыщенные будни. Включение 
в боевое слаживание подразделе-
ний, участие в учениях, освоение 
десантной техники и парашют-
ной подготовки. За год службы 
совершается до пяти прыжков с 
парашютом, что требует не только 

На страже 
Родины 
голубые 
береты

Одним из ключевых направле-
ний является участие в между-
народных учениях. В прошлом 
году мы приняли участие в 
командно-штабном учении с 
Миротворческими силами ОДКБ 
«Нерушимое братство-2024». Это 
пример взаимодействия с кол-
легами из дружественных госу-
дарств и демонстрация высокой 
профессиональной готовности 
наших подразделений.

В этом году создан учебный 
центр Десантно-штурмовых 
войск, в котором будут внедре-
ны передовые методы обучения. 
Во всех бригадах Десантно-
штурмовых войск открываются 
современные классы беспилот-
ных авиационных систем, обо-
рудованные современными тре-
нажерами и мультимедийными 
средствами. Претерпела измене-
ния и программа боевых стрельб. 

Главная цель десантников – 
быть готовыми выполнить любую 
задачу вне зависимости от време-
ни и условий, – рассказал полков-
ник Мукушев.

В ожидании присяги  
Представителей разных регио-

нов ждет интенсивная работа, но 
уже до принятия присяги они про-
лили немало пота, чтобы влиться 
в армейские будни. Преодоление 
танкобоязни и боевые стрельбы 
стали одной из ярких характери-
стик их пребывания в части на 
начальном этапе, но чтобы стать 
настоящим десантником, им 
предстоит преодолеть большой 
путь и пройти испытание небом.

Прибывший из Актюбинской 
области Данияр Сембин с дет-
ства мечтал стать десантником, 
и службу воспринимает как воз-
можность закалить характер: 

– Было волнение, когда пере-
ступил порог части. Раньше стре-
лял только в тире, и особые чув-
ства испытал во время стрельбы 
из боевого оружия. Да и ощу-
щения, когда ты оказываешься 
под БТР, не передать словами! 
Уверен, что не подведу команди-
ров и сержантов, советы которых 
очень помогают понять тонкости 
службы. Отмечу, что особое вни-
мание уделяется дисциплине, и 
есть понимание, что без нее в 
армии трудно добиться постав-
ленных целей, а я рассчитываю 
проверить себя по максимуму и 
обрести опыт, который поможет в 
жизни. Также хочу выиграть грант 
для получения после срочной 

службы высшего образования, – 
поделился с нами Данияр.

Обладатель черного пояса в 
дзюдо Александр Тхай решил 
стать десантником по приме-
ру отца, который носил голубой 
берет в Советской армии: 

– Имею за плечами учебу в 
военно-технической школе и стре-
мился попасть именно в десант-
ные войска. Самое яркое впечат-
ление в первый месяц: громкость 
выстрелов, стоящий звон в ушах, 
пороховые выхлопы. При нахож-
дении под машиной БТР страха 
не было и о многом увиденном 
здесь имел представление, поэто-
му особых неожиданностей пока 
не встретил, но с трепетом жду 
первого прыжка с парашютом.

Роман Политико, призвавшийся 
из Кокшетауского Управления по 
делам обороны, в прошлом был 
музыкантом и, как и его новые 
друзья, мечтал стать десантником: 

– Удивился, что еще до присяги 
нас допустили к боевым стрель-
бам на полигоне, думал, будут 
постепенно готовить, а нас еще 
совсем зеленых с ходу окунули в 
армейские будни. Теперь с пред-
вкушением жду прыжка с пара-
шютом. Кажется, что страшнее 
всего подготовка, когда прихо-
дится прыгать с тренировочной 
вышки, – рассказал Роман.  

В отличие от бойцов 
Командир в Десантно-

штурмовых войсках – это не про-
сто начальник, а лидер, настав-
ник, воспитатель и пример для 
подчиненных. Он должен уметь 
четко ставить задачи и добиваться 
их выполнения, сохранять само-
обладание в любых условиях, а 
главное – пользоваться доверием 
личного состава. 

Арман Ахметов, которому пред-
стоит заниматься подготовкой 
новобранцев и сделать из них дее-
способных бойцов – выпускник 
Военного института Сухопутных 
войск, и офицерские погоны 
носит десятый год. Прошел путь 
от комвзвода до начальника 
штаба батальона, а с февраля 
прошлого года командует бата-
льоном 38 ДШБ.  

– Чтобы довести до необхо-
димого уровня вчерашнего при-
зывника, нужно привить ему 
воинскую дисциплину, – уверен 
капитан Ахметов.

– В первые дни приходит-
ся слышать от них обращение 
«братан» или «ага» и начинает-

ся все с бесед на основе требо-
ваний воинского устава. Шаг за 
шагом вводим в курс дел и тре-
бований. Сейчас видим, как они 
поменялись после стрельб. Стали 
собранней и увереннее. Есть раз-
ница между прибывшими из сель-
ской местности, которые быстрее 
принимают изменения в своей 
жизни. Наблюдаем и мамень-
киных сынков, интересно отме-
чать их превращение в мужчин, 
готовых нести ответственность и 
контролировать себя в бытовых 
ситуациях. В первые две недели 
ежечасно отвечаешь на звонки 
родителей, но и они со временем 
понимают, что дети могут обой-
тись без их контроля. В моем 
подчинении 400 бойцов, приве-
сти всех к единому знаменателю 
требует большой ответственности 
перед государством и родителя-
ми. Воспитательная работа ведет-
ся круглосуточно, и мотивация 
играет огромную роль. Недавно 
был эпизод, когда во время уче-
ний я задал вопрос подчиненному 
по тактико-техническим требо-
ваниям во время стрельбы. Он 
ответил четко и правильно. Тут же 
дал позвонить родителям. Через 
пару часов ко мне выстроилась 
очередь с просьбой доложить о 
правилах стрельбы... Мы прини-
маем во внимание любой способ, 
чтобы парни стремились повы-
шать базовые понятия об армей-
ской службе. Минимальный порог 
преодолен, впереди присяга, 
после которой начнутся интенсив-
ные будни, но десантниками они 
станут после прыжков с парашю-
том. У нас есть поговорка: «Небо 
лечит!». Осознание ценности 
жизни и нашей работы приходит 
после очередного прыжка. У меня 
за спиной их более пятидесяти, и 
мы нередко говорим, когда видим 
у кого-то неспособность преодо-
леть какую-то проблему, то ему 
нужно срочно в небо. Так и моим 
подчиненным: многое станет 
понятным после шага в пустоту, 
так как полноценное формирова-
ние голубого берета начинается с 
этого момента. Первый прыжок 
совершает комбат, ведь солдаты 
во всем должны брать пример 
с командира, и я понимаю, как 
важна моя роль в процессе под-
готовки настоящих десантников, 
– завершил рассказ о своем пред-
назначении комбат Ахметов.

Талгат САДЫКОВ 
Фото предоставлены  
пресс службой ДШБ

Как происходит 
превращение новобранца  

в элитного солдата,  
мы узнали в 38 ДШБ

физической, но и психологиче-
ской выносливости. 

–  Благодаря  чему  достигается 
здоровый  моральный  климат  в 
ваших подразделениях? 

– Регулярно проводятся заня-
тия в системе государственно-
правовой подготовки, органи-
зуются встречи с ветеранами, 
торжественные мероприятия, 
посвященные памятным датам. 
Большую роль играют дни откры-
тых дверей, когда к нам приходят 
школьники, студенты, родители 
военнослужащих – это способ-
ствует укреплению связи армии 
с обществом и формированию у 
молодежи уважения к воинской 
службе.

Безусловно, одними из ярких 
событий текущего года станет 
участие военнослужащих нашей 
бригады в Военном параде, 
посвященном 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне и 
Дню защитника Отечества 7 мая 
в Астане. Парадный расчет будет 
возглавлять лично командующий 
Десантно-штурмовыми войсками 
генерал-майор Алмаз Джумакеев.

– В чем особенность подготов-
ки  десантников  в  современных 
условиях?  

– Можно отметить многоуров-
невый, комплексный и макси-
мально приближенный к боевым 
действиям характер системы 
воспитания бойца. В условиях 
меняющейся обстановки и роста 
нестандартных угроз, командова-
ние ДШВ делает акцент не только 
на физической и огневой под-
готовке, но и на развитии такти-
ческой гибкости, взаимодействия 
с другими родами войск, а также 
на адаптацию к различным кли-
матическим и географическим 
условиям.
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Участник трех военных кампаний 
Байжанов Жақыпбай родился в 1914 
году в селе Кызыласкер Жамбылского 

района Алматинской области. Рано остав-
шись без родителей, он вместе с братьями 
Алдабергеном и Құдайбергеном воспиты-
вался в детдоме. Аульский паренек и не 
помышлял, что вскоре станет не только 
свидетелем, но и участником историческо-
го события.

В 1939 году Жақыпбай был призван 
в армию и принял участие в совет-
ско-финской войне. С началом Великой 
Отечественной войны парень вновь оказал-
ся на фронте и воевал снайпером на 1-м 
Белорусском фронте.

В 1943 году Байжанов Жақыпбай был 
снят с совестко-германского фронта и 
направлен в командировку в Иран. 

В то время в Иране активно действова-
ла агентура абвера – военной разведки 
Вермахта. 

Как известно, в Тегеране состоялась 
историческая встреча руководителей трех 
ведущих стран антигитлеровской коали-
ции: руководителя СССР И. Сталина, пре-
зидента США Ф. Рузвельта и британского 
премьера У. Черчилля.

В то же время германские спецслужбы 
разработали операцию «Длиный прыжок», 
целью которой было физическое устране-
ние лидеров трех стран во время конфе-
ренции в Тегеране. Как пишут историки, 
операцию планировал любимчик Гитлера 
– опытный диверсант Отто Скорцени. 
Советскими и британскими спецоргана-
ми планы гитлеровцев были сорваны – в 
Тегеране и других провинциях были захва-

Саквояж Жақыпбая ата
Снайпер из Казахстана обеспечивал безопасность Тегеранской конференции

чены и ликвидированы немецкие диверсан-
ты и их агенты из числа местных граждан.

В итоге Тегеранская конференция, 
состоявшаяся в ноябре-декабре 1943 года, 
завершилась принятием исторических 
решений, в том числе согласием Британии 

Пока жива память о наших 
легендарных отцах и дедах, 
отдавших свои жизни за нас с 
вами, за нашу Землю, пока мы 
их помним, говорим о них, рас-
сказываем детям и внукам, они 
живы, они – в наших сердцах.

Война – это миллионы сломан-
ных судеб, каждая из которых 
уникальна и трагична. До сих 
пор неизвестны судьбы многих 
и многих тысяч жертв страшной 
войны, безвестно пропавших в 
ее кровавом водовороте, нашед-
ших безмолвный покой в неиз-
вестных могилах, рассыпанных 
по всей территории былых боев. 
Есть ветераны, которые смогли 
вернуться домой, с их биогра-
фией все ясно и очевидно, а 
доблесть не вызывает сомнений. 
В числе таких воинов и капитан 
Мажит Касенов, который после 
тяжелых ранений был вынужден 
оставить фронт и восстанавли-
вать разрушенное хозяйство в 
селе Шаховское Кызылжарского 
района Северо-Казахстанской 
области. 

С недавнего времени одна из 
улиц поселка стала носить его 
имя, а к 100-летию около школы 
в с. Шаховское на той самой 
улице был установлен монумент 
в память о земляках, участво-
вавших на фронтах Великой 
Отечественной войны. Этот 
памятник – дань уважения муже-
ству и самоотверженности, напо-
минание будущим поколениям о 
цене победы. 

Надо сказать, память детей, 
внуков, земляков капитана ока-
залась крепкой, поскольку сам 
Мажит Касенов прожил всего 44 
года, но даже такая его короткая 
жизнь была наполнена подвигами 
и созидательностью.

Мажит Касенов родился в 
1909 году в семье героя граж-
данской войны, комиссара Касена 
Касымханова, который погиб в 
неравном бою против белогвар-
дейцев, когда его сыну едва 
исполнилось 10 лет. Детство было 
далеко не беззаботным. Ранняя 
потеря отца, тяжелый труд – все 
это закалило характер будущего 
защитника Родины. Несмотря на 
трудности, Мажит сумел полу-
чить образование, встретить свою 
любовь и создать семью. 

Война безжалостно вторг-
лась в счастливый и уютный 
семейный очаг. Не раздумывая, 
Мажит вступил в ряды 314-й 
стрелковой дивизии, которая 
была сформирована из жителей 
Павлодарской, Кокчетавской и 
Северо-Казахстанской областей. 
К слову, в списках дивизии чис-
лились представители 18 нацио-
нальностей. Формирование воин-
ского соединения завершилось к 
августу 1941 года, и уже 6 сен-
тября эшелон с бойцами диви-
зии прибыл в город Лодейное 
поле Ленинградской области. 
Буквально из вагонов солдат-ка-
захстанцев бросили в первый бой. 
В составе теперь уже знаменитой 
314-й стрелковой дивизии Мажит 
Касенов пошел в наступление в 
районе поселка Синявино, иначе 
называемое Синявинскими высо-
тами. Летом и осенью 1942 года 
оборонял города Волхов и Тихвин 
Ленинградской области. В янва-
ре 1943 года участвовал в про-
рыве блокады Ленинграда и в 
дальнейших боях с противником 
на южных и западных рубежах 
неподалеку от измученного, но не 
сломленного города-героя.

За мужество и героизм Мажит 
Касенов был награжден ордена-
ми Красной Звезды, Красного 

Память поколений
В истории есть события, значение которых не тускнеет от неумолимого бега 

времени. Каждое прошедшее десятилетие с возрастающей силой подчеркивает их 
определяющую роль в жизни страны. К таким событиям относится победа нашего 

народа в Великой Отечественной войне

Знамени и множеством боевых 
медалей.

Молодого офицера комиссо-
вали после очередного тяже-
лого ранения, полученного в 
непрерывных, кровопролитных 
боях Ленинградского фронта. 
Демобилизовавшись, уже на 
месте, казалось бы, в глубоком 
тылу Мажит Касенов увидел, 
какие лишения и голод терпели 
простые люди, отдавая послед-
нее фронту. Вскоре капитан 
Касенов встал во главе коллек-
тивного хозяйства и, используя 
свой фронтовой опыт, житей-
скую мудрость сделал все воз-
можное, чтобы улучшить жизнь 
односельчан. Он быстро снискал 
авторитет среди земляков, спра-
ведливости ради стоит заметить, 
что жители с. Шаховское до сих 
пор вспоминают его имя с бла-
годарностью и теплотой. Однако 
судьба оказалась к нему суро-
ва. Тяжелые ранения и осколок 
в груди подорвали его здоро-
вье. В 44 года в расцвете сил 
Мажит Касенов ушел из жизни 

в 1953 году, оставив после себя 
семью – молодую жену и семе-
рых детей. 

Смерть Мажита Касенова стала 
тяжелым ударом для семьи. 
Семеро детей, оставшиеся без 
отца, росли в непростых условиях 
послевоенного времени.

За свою короткую жизнь капи-
тан Касенов сумел не только 
завоевать любовь и славу среди 
односельчан, но и оставить по-на-
стоящему теплую память о себе в 
собственной семье. Дети помнили 
и чтили память своего отца, пере-
давая ее из поколения в поколе-
ние. 

Надо сказать, что потомство 
Касеновых на сегодняшний день 
весьма многочисленное. Среди 
внуков есть дипломаты, эконо-
мисты и выпускники всемир-
но известных университетов. В 
завершение хотелось бы вспом-
нить старую казахскую пословицу 
– любовь к родине рождается с 
семейного очага.

Сын Касенова – Шамет 
Мажитович, которого в совхозе, 

где было много русскоязычных 
жителей, называли Володей, 
пошел по пути отца, сначала 
стал главным агрономом, потом 
председателем соседнего совхоза 
«Мир». 

Старшая дочь Рахима 
Мажитовна работала парторгом 
на мясокомбинате, руководила 
холодильным цехом и постоянно 
помогала маме поднимать под-
растающих братьев и сестер.

Младшая дочь Майра 
Мажитовна на сегодняшний день 
успешный бизнесмен, талантли-
вый организатор, член комис-
сии по делам женщин и семей-
но-демографической политики 
при акиме Алматы, до недавнего 
времени активно защищала инте-
ресы жителей нашего города в 
Общественном совете Алматы.

Память о героях Великой 
Отечественной войны – это не 
просто дань уважения прошлому, 
это источник силы и вдохновения 
для будущих поколений. 

Майра САГЫМБЕКОВА 
Фото автора

и США на открытие второго фронта во 
Франции. Союзными державами были 
достигнуты важные соглашения о после-
военном устройстве мира, а Иосиф Сталин 
подтвердил готовность вступить в войну с 
Японией после разгрома Германии.

В Тегеране Жақыпбаю Байжанову 
поручались различные боевые задачи. 
Одним из заданий для снайпера была 
охрана с вышки периметра советского и 
английского посольств. Меры безопасно-
сти были беспрецедентными и от бойцов 
требовали чрезвычайной готовности и 
бдительности.

– О войне дедушка вспоминать не любил, 
– говорит внучка героя Гульнур Байжанова, 
– Он все отшучивался, что в Иране ел 
много мандаринов, но после долгих уго-
воров рассказал, что как-то подстрелил 
с вышки летящего голубя. Затем с лапки 
убитой снайпером птицы было снято коль-
цо с зашифрованным письмом. Так стре-
лок сорвал переписку немецкой агентуры, 
а его позже наградили медалью и предста-
вили к званию «ефрейтор».

После иранской командировки Жақыпбай 
Байжанов вернулся в свою часть, а уже 
после разгрома фашистов был направлен 
на войну с милитаристской Японией. В род-
ной аул солдат возвратился только в 1946 

году, а затем после учебы в Казахском 
пединституте много лет работал учителем.

– Бабушка Әдиша вспоминала что 
ата привез с собой много чая, швейную 
машинку и саквояж, приобретенный еще в 
Германии. Он хранится в семье как самая 
дорогая семейная реликвия и память для 
внуков и правнуков о дедушке.

Два его брата тоже служили снайперами 
на войне. Алдаберген пропал без вести, 
а Құдайберген вернулся с фронта и в 
1952 году скончался от ран. Возможно, 
поэтому о войне аташка практически не 
рассказывал. Только раз он заметил, что 
иранская командировка, скорее всего, 
спасла ему жизнь, ведь в это время на 
белорусско-польском направлении шли 
самые ожесточенные бои, а снайпер на 
войне чаще всего попадал под обстрелы. 
Немецкие снайперы также вели охоту на 
наших стрелков, – говорит внучка героя. 

Жақыпбай Байжанов был награжден 
орденом Отечественной войны и меда-
лями. Помимо преподавательской работы 
много сделал для открытия новых школ, 
воспитал пятерых детей. Ветеран ушел из 
жизни в 1983 году и был похоронен в род-
ном селе.

Расул БАХАМОВ
Фото из семейного архива 

Байжановых 
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Яблочный вайб

– Я не успел посетить только 
Японию, Новую Зеландию, видел 
не все страны Африки, потому что 
в одних слишком опасно, другие 
закрыты для поездок или требуют 
специальных прививок, но не это 
главное, – говорит собеседник. – Я 
все равно за свою жизнь увидел 
так много всего, что точно знаю, 
как привлечь путешественников в 
наш город и готов делиться сво-
ими идеями. Например, считаю, 
что нужно сделать пакет посеще-
ния национальных театров, чтобы 
турист, собираясь в Алматы, 
понял, что, приехав в один город, 
он может соприкоснуться с теа-
тральным искусством не только 
казахского и русского народов, 
но также корейского, немецкого, 
уйгурского. Это же очень инте-
ресно. Можно предлагать тури-
стам готовый театральный тур, в 
рамках которого они бы смотрели 
по одному спектаклю по произ-
ведениям национальных авторов 
в день. Я уверен, что такой пакет 
будет пользоваться спросом, теа-
тры – востребованный турпродукт.

Не менее важно, по мнению 
путешественника, чтобы Алматы 
запоминался какими-то особен-
ными сувенирами, которые бы 
ассоциировались сразу с нашим 
городом. Например, это могут 
быть различные изделия из 
яблок. Исламжан Иминов предла-
гает выпускать фирменную пасти-
лу или мармелад, джем, жвачку, 
чай, яблочные пироги или вино, 
брендировать это национальной 
символикой и продавать в кафе и 
магазинах.

О своих идеях наш герой может 
говорить бесконечно – так хочет, 
чтобы его родной город привле-
кал не просто туристов, а именно 
путешественников, которым инте-
ресно не просто хорошо отдох-
нуть, но и узнать новую культуру, 
проникнуться ею…

Как всё начиналось
Сам Исламжан Иминов впервые 

отправился в чужие, хоть и не 
такие далекие края, в 1986 году 
– во время свадебного путеше-
ствия.

– Тогда мы с моей супругой 
Акмарал, которая уже ушла из 

жизни, посетили Москву и Санкт-
Петербург, побывали в Большом 
театре, Эрмитаже, в Лужниках 
посмотрели показательные 
выступления сильнейших фигу-
ристов мира. Нам обоим все это 
оказалось очень интересным, – 
вспоминает он.

Впрочем, страсть к путешестви-
ям на самом деле зародилась в 
нашем герое гораздо раньше. В 
детстве маленький Ислам соби-
рал марки, в том числе с изо-
бражением культурных объектов 
разных стран. Разглядывая изо-
бражения на маленьких прямо-
угольниках, мальчик представлял, 
как гуляет по знаменитым музеям 
или смотрит оперу в «Ла Скала». 
Видимо, мечтал так громко, что 
Вселенная его услышала. Иначе 
это объяснить трудно, пото-
му что профессия, кото-
рую выбрал в свое 
время Исламжан 
Иминов, не пред-
полагала долгих 
и разнообразных 
з а г р а н и ч н ы х 
к о м а н д и р о -
вок. Окончив 
юридический 
ф а к у л ь т е т 
КазГУ (сейчас – 
КазНУ), он вер-
нулся из Алма-
Аты, как тогда 
назывался город, на 
свою малую родину – 
по распределению попал 
на Каргалинский суконный 
комбинат. Инициативный и кре-
ативный сотрудник стал быстро 
подниматься по карьерной лест-
нице. Заметив его талант нахо-
дить общий язык с людьми и 
любознательность, специалиста 
все чаще стали отправлять за гра-
ницу, чтобы он представлял там 
родное предприятие. Увидеть мир 
– не об этом ли когда-то мечтал 
юный собиратель марок? Теперь 
он с удивлением обнаруживал 
себя на старинных улицах с кар-
тинок из детства.

– За свою трудовую жизнь я 
проработал в трех организаци-
ях. В каждой из них моя долж-
ность в той или иной степени 
предполагала укрепление внеш-
них связей, – говорит собесед-
ник. – Я много раз убеждался 

Мировой мужчина
в том, насколько большую роль 
играет гостеприимство, и как для 
города важен узнаваемый бренд. 
Например, однажды исключи-
тельно благодаря дружбе мне 
удалось привезти из Германии в 
одно из крупнейших предприятий 
дорожной отрасли Алматы новые 
технологии производства и пер-
вую немецкую асфальтобетонную 
установку. Тогда я еще раз убе-
дился в том, насколько большую 
роль могут играть в жизни чело-
века путешествия.

Я познаю мир
Впрочем, долгое время герой 

не думал о себе, как о путеше-
ственнике. Ему просто нравилось 
познавать мир, знакомиться с 

людьми. Каждый 
раз, гото-

вясь к 
новой 

поездке, 
Исламжан 

т щ а т е л ь н о 
выстраивал маршрут, чтобы 
погрузиться в историю и культуру 
страны, узнать обычаи, традиции, 
обязательно посетить местные 
театры, музеи.

– Отдых в пятизвездочном 
отеле с вылазками на пляж – это 
не для меня, так можно очень 
быстро заскучать, – утверждает 
Исламжан Иминов. – Я обычно 
выбираю апартаменты попроще, 
но непременно поближе к исто-
рическому центру города, чтобы 
увидеть, как живут местные, 
узнать побольше о новой для 
меня культуре. Мне не нравятся 
некоторые телешоу о путешестви-
ях, вроде «Орла и решки». В них 
или показывают, как потратить 
больше денег, или же находят 

самые неприглядные рай оны, 
чтобы показать, как плохо живут 
люди в некоторых странах, ведь 
цель путешествий совсем не в 
этом. Важнее перенимать поло-
жительный опыт. Например, 
посетив множество стран, я заме-
тил, что у каждой из них есть 
свои фишки для привлечения 
туристов. Конечно, есть они и в 
Казахстане, но, возможно, стоит 
расширить их перечень?

Идеи на миллион
У Исламжана Иминова нашел-

ся целый список предложений, 
которыми он с удовольствием 
поделился. Одно из них – открыть 
в нашей стране музей космонав-
тики. 

– Насколько мне удалось 
узнать, с нашей земли за пределы 
земного притяжения отправились 
133 космонавта – разве это не 
причина задуматься о том, чтобы 
открыть соответствующий музей? 
В свое время все покорители 
космоса, улетавшие с Байконура, 
обязательно приезжали в Алма-
Ату. Это часть истории, которую 
можно и нужно использовать для 
привлечения туристов. Идею уже 
поддержали казахстанские кос-
монавты и представители Совета 
генералов, – говорит неравнодуш-
ный алматинец. – Если хотим раз-
вивать туризм, о необходимости 
этого говорил на Национальном 
курултае Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, важны 
креативные проекты, которые 
привлекали бы не просто отды-
хающих, а именно путешествен-
ников – людей, интересующихся 
историей космоса, культурой и 
традициями разных стран. А еще 
в Казахстане в свое время прожи-
вало столько известных людей, 
что, сыграв только на этом, можно 
привлечь внимание. Например, в 
нашем городе жил когда-то зна-
менитый композитор Александр 
Зацепин, отучившийся в алма-
тинской консерватории, извест-
ный писатель Анатолий Иванов 
родился в селе Шемонаиха в 
Восточном Казахстане, окончил 
КазГУ. Почему мы не используем 
потенциал этих имен для при-
влечения туристов, как это дела-
ется в других городах? За свою 
жизнь я видел много примеров.

Также креативный собеседник 

предлагает, например, открыть 
музей любимца всего мира 
Димаша Кудайбергена, утверж-
дая, что это серьезно увеличит 
поток туристов. 

По его мнению, можно сделать 
ставку и на интересные факты из 
нашей истории. Например, сам он 
заинтересовался историей карга-
линской диадемы, найденной в 
1939 году на малой родине собе-
седника – в урочище Мыношакты 
в ходе раскопок.

– Главная гипотеза в том, что 
вдоль реки Узун-Каргалы прохо-
дила Каргалинская древняя кара-
ванная шелковая тропа, которую 
также использовали для экс-
пресс-почты, и золотой клад, как 
посылка, был утерян в горах, – 
увлеченно рассказывает Иминов. 
– А почему купец Шахворостов, 
основатель Каргалинского сукон-
ного комбината, в небольшом 
селе построил суконную фабрику 
вдалеке от железной дороги и 
других магистралей? Все пото-
му, что по этой тропе поставляли 
шерсть и сырье из Китая, Индии, 
Афганистана и других централь-
ноазиатских государств. В аки-
мате Жамбылского района мы 
провели презентацию и получили 
поддержку, сейчас уже создаем 
рабочую группу по этому проекту. 

Также Исламжан Иминов пред-
лагает сделать важными точка-
ми для привлечения туристов 
Главный ботанический сад и 
Алматинский зоопарк, где можно 
увидеть уникальную флору и 
фауну, причем, акцент, по его 
мнению, надо делать на местном 
растительном и животном мире. 

Кажется, о путешествиях наш 
герой может говорить бесконеч-
но, и все с уклоном в развитие 
туризма в собственной стране и 
в родном Алматы, где живет уже 
больше тридцати лет.

– Я даже подумываю о том, 
чтобы со временем передать часть 
своей домашней коллекции уни-
кальных сувениров со всего мира 
в музей. Хочется, чтобы как можно 
больше людей смогли это увидеть, 
– подытожил Исламжан Иминов.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Это лучшая позиция в истории нашей 
национальной женской команды. Казах-
станская сборная в мировой табели о ран-
гах обошла такие команды, как Чехия, 
Швейцария, Германия, Австралия, Япо-
ния, Бельгия, Франция. 

Такое продвижение связано с успешным 
выступлением сборной Казахстана в апре-
ле текущего года в отборочном турнире 
командного чемпионата мира Кубка «Билли 
Джин Кинг» в Австралии. Тогда наши тен-
нисистки заняли первое место в своей груп-
пе и в третий раз в своей истории проби-
лись в финальную стадию турнира. В тех 
играх свой вклад внесли и воспитанницы 
алматинского тенниса Жибек Куламбаева 
и Зарина Диас. Они выступили неплохо в 
парных соревнованиях. 

Уже осенью этого года пройдут финаль-
ные соревнования командного чемпионата 
мира с участием восьми сильнейших сбор-
ных. Мировое первенство примет китай-
ский город Шэньчжэнь.

Французский город Ле 
Ман принял у себя сорев-
нование с участием кварте-
та команд, отобравшихся в 
финальную пульку. «Кай-
рат» в полуфинале встре-
тился с испанской «Карта-
хеной». 

На бумаге был фаворитом 
наш коллектив, а в тоге игра 
прошла при преимуществе 
дебютанта турнира, нанес-
шего в четыре раза больше 
ударов в створ ворот. Одна-
ко алматинцы выжали из 
минимума максимум и выи-
грали эту встречу со счетом 
3:2. Дублем у победителей 
отметился Алиссон Невес, 
и один гол забил голкипер 
Деннис Кавальканти.

В финальной игре за тро-
фей соревнования самому 
титулованному клубу стра-
ны противостоял двукрат-
ный действующий чемпион 
турнира, другой клуб из 
Испании «Пальма», легко 
победивший португаль-
ский «Спортинг» за выход в 
решающую игру. Команда с 
Пиренеев вышла третий год 
подряд в финал и жаждала 
увезти Кубок сильнейшей 
команды Европы. Стартовая 
пятерка «Кайрата» выгля-
дела следующим образом: в 
воротах стоял Деннис, поле-

вые игроки: Эдсон Гомес, 
Кевин Арриета, Даурен Тур-
сагулов и капитан Биржан 
Оразов. Последний сумел 
восстановиться на важную 
игру в своей карьере.

С первых минут преиму-
ществом завладела «Паль-
ма», чьи игроки двигались 
быстрее, и их давление 
принесло плоды на седьмой 
минуте игры. Подключив-
шийся к атаке голкипер 
испанской команды Мульер 
пробил и угодил в своего 
игрока, отскок подкараулил 
другой партнер Гордильо, с 
близкого расстояния рас-
стрелявший ворота «Кай-
рата». Через три минуты 
алматинцы сравняли счет. 
Венесуэльский легионер 
«Кайрата» Кайо Руиз сме-
стился с фланга и мощно 
пробил по воротам. Мяч, 
задев игрока соперника, 
оказался в воротах. На 
кураже наш клуб мог выйти 
вперед, но удары Алиссона 
Невеса и Кайо Руиза блоки-
ровали защитник и голки-
пер противника. В концовке 
тайма действующий чемпи-
он турнира забил дважды 
в ворота нашей команды и 
на перерыв команды ушли 
при счете 3:1 в пользу клуба 
из Испании. Разрыв в два 

Алматинский футзальный «Кайрат» стал серебряным 
призером «Финала Четырех» Лиги чемпионов УЕФА

В шаге от вершины

мяча оставлял надежду, 
что «Кайрат» сумеет во 
втором тайме сделать кам-
бэк, но собственные ошиб-
ки привели к плачевному 
результату. В течение девя-
ти минут соперник пять 
раз поразил ворота казах-
станской команды. После 
этого уже стало ясно, что 
игра для подопечных Мар-
лона Веласко проиграна. 
До конца встречи коман-
ды обменялись забитыми 
мячами, и матч раз завер-
шился разгромной побе-
дой «Пальмы» 9:4. Испан-

ский чемпион в третий раз 
кряду завоевывает трофей, 
что является рекордом тур-
нира. «Кайрат» вернулся 
на родину с серебряными 
наградами.

– Думаю, что была ошибка 
в выборе тактики на игру. 
Надо было играть «вторым 
номером», так же как с«Кар-
тахеной». Нельзя было попа-
даться на их стандарты и 
атаковать так глубоко на их 
стороне, это ошибка, за кото-
рую мы жестко поплати-
лись двумя голами в конце 
первого тайма, после чего 

полностью сломалась наша 
игра. Также сложно играть 
в прессинг 8-ю игроками с 
двукратными победителями 
Лиги чемпионов, в соста-
ве которых в игре активно 
участвовали все 12 игро-
ков. Если выбрали эту так-
тику, нам также следовало 
играть всем составом, – под-
вел выступление команды 
«Кайрат» президент клуба 
Кайрат Оразбеков.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото пресс-службы АФК 

«Кайрат»

Среди лучших
Национальная женская теннисная 
команда Казахстана поднялась  
на шестое место в обновленном  
мировом командном рейтинге

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Казахстанской  
федерации тенниса

В 7-м туре чемпионата страны 
Казахстанской Премьер-лиги «Кайрат» 
сыграл на выезде в Жезказгане про-
тив местного «Улытау» и нанес раз-
гром аутсайдеру. Разница в классе 
была очевидной, и новичок высшего 
дивизиона пока не приспособился к 
условиям пребывания в КПЛ, оста-
ваясь по большому счету статистом. 
Это, однако, не проблема кайратовцев, 
ведь победа над соперником принесла 
полновесные три очка, позволившие 
закрепиться во главе футбольного 
каравана с небольшим отрывом от 
идущей следом «Астаны». Столичные 
футболисты сравнялись с кайратов-
цами по числу матчей, но не смогли 
догнать по очкам. К слову, алматин-
цы и астанчане имеют на одну игру 
больше остальных участников турнира 
из-за сыгранных матчей перенесенных 
туров.

«Кайрат» порадовал обилием 
голов и половину из них оформил 
Дастан Сатпаев, открывший счет в 
матче к 30-й минуте. После перерыва 
Мартынович, снова Сатпаев и Зария 
(с пенальти) довели счет до разгром-
ного, и лишь незадолго до финаль-
ного свистка хозяева поля размочили 
счет, подсластив пилюлю разгромного 
поражения.

Один из главных конкурентов 
«Кайрата» в борьбе за чемпионский 
титул «Астана» могла догнать алматин-
цев после матча очередного игрового 
дня, но потеряла очки в Кызылорде. 
Похоже, «Кайсару» удается тре-
пать нервы лидерам и отбирать у них 
победы – как и в апрельском матче 
с «Кайратом» кызылординцы сыграли 
вничью с «Астаной» на своем поле. 
Примечательно, что оба мяча были 
забиты с пенальти, вначале Чинеду не 
реализовал первый пенальти в матче, а 

«Кайрат» выходит вперёд
Алматинцы разгромили аутсайдера и отрываются от преследования «Астаны»

сравнять счет с одиннадцатиметрового 
«Астана» смогла под занавес встречи, 
не дав состояться сенсационной победе 
«Кайсара».

Следующую игру перенесенного 20-го 
тура «Кайрат» проведет 9 мая в Астане 
против «Жениса» в связи с летним уча-
стием в квалификации Лиги чемпионов 
УЕФА.

Результаты 7-го тура чемпионата 
страны по футболу в КПЛ

«Улытау» – «Кайрат» 1:4 (0:1)
«Женис» – «Актобе» 0:1 (0:1)
«Атырау» – «Ордабасы» 1:2 (0:1)
«Туран» – «Жетысу» 0:0
«Кайсар» – «Астана» 1:1 (1:0)
«Елимай» – «Окжетпес» 0:2 (0:1)
«Тобол» – «Кызылжар» 2:1 (1:1) 

1 Кайрат 8 6 2 0 21-5 20
2 Астана 8 5 3 0 14-5 18
3 Актобе 7 5 1 1 12-4 16
4 Тобол 7 4 2 1 9-4 14
5 Елимай 7 4 1 2 11-5 13
6 Окжетпес 7 3 2 2 8-7 11
7 Ордабасы 7 3 2 2 5-7 11
8 Туран 7 2 2 3 8-8 8
9 Кызылжар 7 2 2 3 8-10 8
10 Женис 7 0 5 2 2-4 5
11 Кайсар 7 0 4 3 5-11 4
12 Жетысу 7 0 4 3 1-8 4
13 Атырау 9 1 0 8 7-23 3
14 Улытау 7 0 2 5 2-12 2

Талгат САДЫКОВ
Фото со страницы ФК «Улытау» в соцсетях

Положение команд после 7-го тура
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{ ЗОЖ }

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Межрайонным судом по гражданским делам города Астаны возбуждено 
гражданское дело по заявлению Каржауловой Майры Мырзабековны, про-
живающей по адресу: город Астана, проспект Тәуелсіздік, д. 20, кв. 39 об 
объявлении умершим гражданина Усенбекова Муханкали Абдрахмановича, 
уроженца Южно-Казахстанской области Тюлькубасского района, 23 июня 
1973 года рождения. Последнее известное место жительства: город Алматы, 
улица Жауғаш батыра, дом 39 (тридцать девять). Лицам, имеющим сведения, 
просьба сообщить в трехмесячный срок со дня публикации в межрайонный 
суд по гражданским делам города Астаны судье Абдрахмановой С.А. по адре-
су: город Астана, улица Гейдара Алиева, 6, тел. 8-705-327-24-19.

Депутаты маслихата города Алматы выражают искренние и глубокие соболезнова-
ния депутату маслихата города Алматы VIII созыва Шину Андрею Антоновичу в связи с 
тяжелой утратой – кончиной отца ШИНА Антона Ивановича.

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
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(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 7 месяцев – 2753,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

«Meliora» ЖК «Алматы қаласы, Медеу ауданы, Көк-Төбе ш/а, Талғат Бигелдинов 
көшесі, 1/3» уч. мекенжайында орналасқан «Тұрғын үй-жайлары бар көпфунк-
ционалды кешен құрылысы» жұмыс жобасы үшін ҚОҚ бөліміне жария талқылау 
нысанында қоғамдық тыңдаулар өткізеді. Жобалық құжаттама  Бірыңғай эколо-
гиялық порталында (https:// ecoportal.kz/) 16 мамырдан бастап 5 жұмыс күн ішінде 
қолжетімді болады. Ескертулер мен ұсыныстар ecoportal.kz сілтеме бойынша 
қабылданады.

ИП «Meliora» проводит общественные слушания в форме публичного обсужде-
ния на раздел ООС для рабочего проекта «Строительство многофункционального 
комплекса с жилыми помещениями», расположенного по адресу: г. Алматы, р-н 
Медеуский, мкр. Кок-Тобе, ул. Талгата Бигельдинова, уч. 1/3». Проектная доку-
ментация будет доступна на Едином экологическом портале (https:// ecoportal.kz/) 
с 16 мая в течение 5 рабочих дней. Замечания и предложения принимаются по 
ссылке ecoportal.kz.

Сюда входят все сферы 
– начиная с питания и 
заканчивая эмоциональ-
ным настроем. 

Актуальность здоро-
вого образа жизни обу-
словлена возрастанием 
и изменением характера 
нагрузок на человеческий 
организм в связи с уве-
личением рисков техно-
генного и экологического 
характера и усложнением 
социальной структуры. 

Ни один график здо-
ровой жизни не может 
включать в себя отход ко 
сну после полуночи и про-
буждение в 2 часа дня по 
выходным. Если вам не 
хватает времени на дела в 
течение суток, нужно либо 
уменьшать количество 
дел, либо выполнять их 
быстрее. Для этого нужен 
систематический подход к 
распределению времени.

Рациональный режим 
труда и отдыха предпола-
гает разумное чередова-
ние периодов физическо-
го и умственного напря-
жения с периодами полно-
го расслабления. Другими 
словами, сон должен быть 
полноценным (7–8-часо-
вым для взрослого чело-

века) и таким же полно-
ценным должен быть 
отдых в выходные дни. 

Здоровое питание – 
понятие очень обширное 
(об этом написаны объ-
емные научные труды). 
Пища должна быть 
исключительно нату-
ральной и содержать все 
необходимые макро- и 
микроэлементы, витами-
ны. Желательно, чтобы 
индивидуальный режим 
питания был составлен 
врачом-диетологом.

Разумная пропаганда 
здорового образа жизни 
обязательно включает в 
себя пункты, касающиеся 
физической активности. 
Достижения науки и тех-
ники значительно облег-
чили жизнь человека, но 
при этом люди все мень-
ше ходят пешком: сейчас 
можно заказывать и полу-
чать товары и продукты, 
не покидая дома.

Однако для сохране-
ния функционального 
статуса организма дви-
жение просто необходи-
мо. Начинающим практи-
ковать здоровый образ 
жизни следует уделять 
физическим упражнени-

ям хотя бы 30 минут в 
день: двигательная актив-
ность – один из основных 
факторов, влияющих на 
здоровье человека. Какой 
именно разновидностью 
физической активности 
заниматься – каждый 
решает сам в соответ-
ствии со своим возрастом, 
темпераментом и возмож-
ностями.

Возможности для реа-
лизации двигательного 
потенциала не ограничены 
– можно начать с пеших 
прогулок (лучше гулять 
в лесопарковых зонах), а 
затем постепенно повы-
шать нагрузки. Особо 
внимание следует уделять 
здоровью позвоночника: 
функциональное состоя-
ние (гибкость и подвиж-
ность) этого отдела опор-
но-двигательной системы 
– основной показатель 
молодости тела. Помните, 
что движение – это жизнь!

Курение, спиртные 
напитки, вредные пище-
вые пристрастия (соле-
ная пища, чипсы, сладо-
сти, газировка) – все это 
факторы, разрушающие 
здоровье. Здоровая и 
осознанная жизнь пред-

полагает категорический 
отказ от вышеперечис-
ленных «удовольствий» 
в пользу более здоровых 
вариантов. Отказ от вред-
ных привычек – ключевой 
пункт для всех адептов 
ЗОЖ – то, с чего следует 
начинать практику.

В список факторов, 
способствующих укрепле-
нию здоровья, обязатель-
но входят процедуры по 
укреплению организма и 
закаливанию. Повышение 
иммунного статуса – ком-
плексное мероприятие, 
требующее поэтапного и 
терпеливого воплощения. 
Укрепить организм можно 
с помощью аптечных пре-
паратов, повышающих 
защитные силы (элеутеро-
кокк, настойка женьшеня), 
домашних фитопрепара-
тов, а также посредством 
закаливания.

Обязательно нужно сле-
дить за состоянием пси-
хики и нервной системы. 
Волнение, стрессы, напря-
жение, раздражитель-
ность – прямые причины 
раннего старения. Кроме 
того, нервозное состоя-
ние негативно влияет на 
физиологические процес-

сы и способствует пато-
логическим изменениям 
в тканевых и клеточных 
структурах организма. 
И еще одно – если уж 
вы злитесь и нервничае-
те, делайте это открыто, 
не копите отрицательные 
эмоции в себе.

В список профилакти-
ческих мер по укреплению 
и стабилизации здоро-
вья обязательно входит 
контроль массы тела. 
Избыток веса – всегда 
дополнительный риск сер-
дечных, сосудистых, эндо-
кринных и многих других 
патологий.

Людям после 45 лет 
и вовсе рекомендует-
ся регулярно проходить 
полноценное клиниче-
ское обследование: с 
возрастом значительно 
повышается риск таких 
заболеваний, как гипер-
тензия, сахарный диабет, 
ишемическая болезнь 
сердца. Выявление этих и 
других недугов на ранней 
стадии – основа успеш-
ной терапии.

Анастасия 
МАЛЫШЕВА

Меняем привычки 
Здоровый образ жизни – это не просто модное слово,  

а образ жизни человека, направленный на профилактику болезней и укрепление здоровья 
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В одном пространстве представлены около полусотни работ, 
созданных разными художниками. Все работы разные, ведь у 
каждого мастера свой стиль. Однако есть нечто, что объединяет 
все произведения, будь то графика, живопись или скульптура. 
Это увековечивание подвигов наших предков и, что еще более 
важно, – сохранение мира и согласия. Это сегодня особенно 
важно. Увидеть работы можно в художественном пространстве 
Almaty gallery. На открытие выставки пришли общественные и 
культурные деятели, а также школьники и студенты, ведь про-
ект готовили прежде всего для них, – чтобы знали и помнили.

Работы для выставки отбирали члены Академии художеств. 
Ее куратором стал член объединения Максат Кантарбаев.

– Для меня этот культурный проект особенно важен, ведь 
мой отец Кыргызбай Кантарбаев был фронтовиком. Выставка 
посвящена ему и миллионам других людей, которые отстояли 
свободу и мир ради нас. Это нельзя забывать. 9 Мая – это осо-
бый день, – подчеркнул собеседник. 

Посетителям представлены только лучшие произведения.
– В зале представлены работы казахстанских художников, 

– рассказала представитель оргкомитета выставки Гульдана 
Нурпеисова.

В экспозиции, например, можно увидеть работу художника, 
активиста и педагога Центра активного долголетия Марлана 
Нысанбаева.

– Эта картина написана еще в 2020 году, но куратор выставки 
Максат Кантарбаев сразу сказал, что она должна быть на этой 
выставке, – говорит художник.– Вообще, 9 Мая для меня осо-

бый праздник, который посвящен не только подвигам героев 
войны, это еще и напоминание о важности мира, что сегодня 
чрезвычайно важно.

Представлены на выставке и совсем свежие произведения. 
Так, работа художника Рыспека Искакова написана в этом 
году как раз к 9 Мая. Художник изобразил четырех девушек 
из Карагандинской области, которые стали одним из первых 
танковых экипажей в годы Великой Отечественной войны. 
Известно, что в состав женского танкового экипажа вхо-
дили Жамал Байтасова, Кулькен Токбергенова, Кульжамиля 
Талканбаева и Жамиля Бейсенбаева.

Не обошли вниманием художники, конечно же, тему блокады 
Ленинграда. Этому трагическому периоду посвятила свою рабо-
ту известный казахстанский художник Нэлли Бубэ. Вдохновило 
ее известное стихотворение Жамбыла Жабаева «Ленинградцы, 
дети мои», которое на вернисаже прочитал кандидат филологи-
ческих наук, доцент кафедры КазНУ имени аль-Фараби Кайрат 
Жанабаев.  

Открытие выставки стало настоящим праздником. В гале-
рее звучала живая музыка. Песни военных лет исполнил дуэт 
скрипачей, которому многие гости с удовольствием подпевали. 
Ознакомиться с экспозицией могут все желающие.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

КУЛЬТУРА

Особенный день
В преддверии 9 Мая в Алматы открылась 

большая юбилейная выставка,  
приуроченная к 80-летию Победы

Долгожданный проект «Кинопоказы под откры-
тым небом» организован волонтерами города при 
поддержке Управления молодежной политики. Это 
яркая и душевная инициатива, призванная подарить 
горожанам атмосферные вечера на свежем воздухе 
и познакомить их с лучшими работами казахстанско-
го кинематографа. По плану каждую неделю в вось-
ми районах мегаполиса будут проходить бесплат-
ные показы отечественных фильмов. Это не только 
отличная возможность провести время с пользой, но 
и важный шаг к популяризации казахстанского кино 
среди молодежи и широкой аудитории.

– Управление молодежной политики города про-
вело показ казахстанской комедии «Заманback» в 
парке Аль-Фараби Жетысуского района. Данный 
фильм мы выбрали в целях поддержки отечествен-

ного кинематографа и формирования комфортной 
городской среды. Это не просто просмотр фильмов, 
а пространство общения, культурного обмена и ува-
жения к нашему кинематографу. На просмотр кино-
картины собралось очень много молодежи, детей 
и их родителей. Мы верим, что такие мероприятия 
будут укреплять связь между людьми, вдохновлять 
и делать наш город теплее и дружелюбнее, – отме-
тила руководитель фронт-офиса волонтеров Алматы 
Багдат Анарбаева.

Горожане с воодушевлением восприняли идею. 
Для молодежи такие вечера становятся источником 
вдохновения, возможностью завести новые знаком-
ства и провести время с пользой. 

– Я одобряю такой проект поддержки казах-
станского кино. Мы отдыхаем тут под открытым 

небом. Смеемся, едим бесплатно попкорн и 
сладкую вату. Впервые побывала на таком 
мероприятии и получила массу положи-
тельных эмоций, – поделилась своими впе-
чатлениями студентка Ардана Болатхан.

После окончания сеанса зрители еще долго 
не расходились, делясь впечатлениями.

Отметим, что в Алматы ежегодно прово-
дится более 1000 мероприятий для моло-
дежи – от бесплатных курсов до культурных 
проектов. Все они направлены на вовлече-
ние в общественную жизнь города, развитие 
ее личностного и творческого потенциала, а 
также создание условий для качественного 
и полезного досуга.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Ернур РЫСБАЙ

Трогая сердца
В мегаполисе стартовал концертный тур «Мечта Абая»

Полная площадка
В городе начались показы отечественных фильмов под открытым небом

Мероприятие при-
урочено к 180-летию 
поэта. На церемонии 
открытия присут-
ствовали замести-
тель города Алматы 
Асем Нусупова, 
общественные дея-
тели, педагоги. Как 
отмечается, дан-
ный тур направлен 
на популяризацию 
творчества Абая 
Кунанбайулы, нацио-
нального культурно-
го наследия, а также 
эстетическое вос-
питание молодежи. 
Концерты пройдут в 
12 городах страны.

На протяжении всего вечера зрители смогли насладиться барито-
ном Сундета Байгожина, игрой на фортепиано Айшабиби Аскаровой, 
выступ лением конферансье Марата Айтимбай.

Прозвучали арии, оперы и песни, посвященные Абаю, арии из 
мировой классики, произведения Фридерика Шопена «Баллада № 3», 
Нургисы Тлендиева «Абай арманы», Агустина Лары «Гранада» и многие 
другие.

– Мы с командой разработали специальный проект посвященный, 
180-летию Абая Кунанбайулы. Он содержит высокое вокальное мастер-
ство. Благодарю каждого из вас за поддержку, – поделился Сундет 
Байгожин.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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